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“小小图书馆”里萌生阅读梦

齐鲁晚报：您是如何与阅读结
缘的？

袁忠岳：我出生在上海，后来
和母亲迁回定海老家居住。我从小
就喜欢读书，但少年时代的阅读都
是由个人的兴趣指引的，所以手头
能得到什么，我就读什么。那时读
书的类型可以用“杂乱”二字形容。

在上海和定海，因为大环境的
不同，两个地方流行的文学特点也
不一样。在上海时，我喜欢侦探小
说，经常偷偷攒下零用钱买《大侦
探》之类的杂志。父亲那里有一些
当时热门的言情小说，我也看过一
点。随母亲回到定海后，定海是个
乡下的小地方，在那里我读到了

《岳飞传》、《七侠五义》、《施公案》
之类的市井小说。这能看出环境对
阅读的影响。

齐鲁晚报：在少年经历中，您
曾经提到在“小小图书馆”帮过忙，
这对您有什么影响？

袁忠岳：1950 年，在我外祖父
家的西厢房中，一些上海进步人士
的组建了一座“小小图书馆”，郭沫
若还曾为“小小图书馆”题词。当时
定海的局势不稳定，我辍学在家，
自然就成了图书馆的“义务管理
员”。我管理书籍借阅，自己也在那
里读书。

“小小图书馆”内的书籍主要
有两种，一部分是解放区文学，像
赵树理等人的作品；一部分则是经
典名著，鲁迅、巴金、茅盾等人的作
品都有。这个小图书馆可以说是

“麻雀虽小，五脏俱全”。这短短三

个月的图书管理员经历，其实是我
人生阅读的一个节点，我对阅读从
消遣转为对文学的爱好。可以说，
在“小小图书馆”帮忙的经历是我
系统阅读的开始。

齐鲁晚报：您当时最喜欢哪些
作家的作品？

袁忠岳：我最喜欢巴金和屠格
涅夫的作品，这两位作家都比较擅
长抒情，他们的作品文笔优美，有
打动人的力量。

独立思考是写作的源泉

齐鲁晚报：您上大学时，校园
里的读书氛围怎样？您大学期间喜
欢读什么书？

袁忠岳：我高中升大学的时
候，正值上世纪 50 年代初，当时的
中国正处于昂扬进取、对未来充满
美好向往的气氛中。很多人告诉我
们高中生：你们是国家的宝贝。国
家提出这样的口号：“苏联的今天
就是我们的明天。”所以，那时我和
许多年轻人一样，都喜欢苏俄文
学。

大学时候读过的《拖拉机站站
长和总农艺师》给我印象较深，书
中的主人公叫娜斯嘉，当时王蒙的
小说《组织部来了个年轻人》中就
曾提到过这部苏联作品。娜斯嘉那
种不畏权威、敢于和沉闷僵化的体
制作斗争的精神，对我产生了很大
的影响。

正是大学时代读过的苏俄文
学作品中青年人对于真善美的追
求和热爱，让我感同身受，也从那
时起，我形成了独立思考的思维方

式。

齐鲁晚报：这种思维方式对您
的影响体现在哪些方面？

袁忠岳：我很喜欢“辩论”，如
果在学术研究上有不同的观点，我
都愿意与大家讨论、商榷，写文章
发表自己的看法，这种“辩论”也最
能激发我的写作热情。我认为，大
学教育就是要培养能够独立思考
的人才。如果学生有自己的观点，
我都主张他们说出来，大家一起讨
论，甚至是辩论，这样才能碰撞产
生更多的东西。

要带着疑问去阅读

齐鲁晚报：您是什么时候对诗
歌产生兴趣的？

袁忠岳：在大学时，我读过很
多苏联诗歌和中国的现代诗，臧克
家、艾青都是我比较喜欢的诗人。
后来我在莒南一中教高中语文时
才真正开始对诗歌和诗歌理论感
兴趣，也有了自己对诗歌的理解和
赏析。当时我不但读诗，还写了不
少诗歌，也得到了肯定。

确定了自己的兴趣和方向以
后，我读了很多关于诗歌理论的
书，这些书都是需要细读的。我之
前说过，我喜欢“辩论”，但“辩论”
最需要理论基础支撑，如果你不懂
得理论，怎么与不同的观点进行辩
论？所以在我看来，读书是获取理
论基础的途径。

齐鲁晚报：在阅读方面，您对
年轻人有什么建议？

袁忠岳：年轻人应该有自己的

辨别力和判断力，在读书的时候，
既要求真，也要有所怀疑，努力做
到客观、公正，不带偏见地选择书
籍阅读。要从主观上排除偏见，同
时带着疑问阅读，才能筛选出自己
喜欢阅读的东西。

写诗的人多，读诗的人太少

齐鲁晚报：迄今为止，哪本书
给您留下了最深的印象？

袁忠岳：阿·托尔斯泰的《苦难
的历程》，一共有三部曲。第二部卷
首的题词我现在还记得：“在清水
里泡三次，在血水里浴三次，在碱
水里煮三次。我们就会纯净得不能
再纯净了。”当年第一次读到这部
书的时候，我还没有什么特别的体
会。经过“摘帽右派”的岁月和“文
革”，这部书的有些情节已经记不
清了，但这几句话却一直印象深
刻。这本书告诉我们如何在苦难的
岁月中面对苦难。在“文革”期间，
很多人经不住摧残，有的人自杀，
有的人精神遭受创伤。人生的经历
越多，我对这本书的体会就越深
刻。

齐鲁晚报：您现在主要读什么
类型的书？

袁忠岳：我现在比较喜欢读那
些讲述历史真相、揭开历史面纱的
书。我认为，我们还没有完全地正
视历史。一个真正的大国应该对历
史负责，一个国家对待历史的态度
在一定意义上也能决定国家的发
展程度。所以我会去读那些真实讲
述历史的书，只要有人还在进行整
理、写作，把那些故事写出来，这就

是社会的进步。

齐鲁晚报：随着网络的发展，
写诗的门槛似乎越来越低了，对此
您怎么看？

袁忠岳：现在网络这么发达，
发表诗歌更加自由，写诗的人也越
来越多了。但我认为现在存在的问
题是，写诗的人很多，读诗的人却
太少，有些从事诗歌评论的人也是
因为职业需要才读诗。有些诗或许
很不错，但没有人去读。诗歌重在
发现，若不去读诗，就永远难以发
现。当前诗歌存在的问题是没有形
成筛选机制，让好诗能被更多人读
到。

前段时间，有位网络诗人叫余
秀华，她在博客中写诗，还出过书。
其实她的诗歌还是不错的，但有诗
歌评论界人士把她称为“中国的艾
米丽·狄金森”，我觉得这就有些过
誉了。虽然余秀华的诗具有一定现
代诗的风格，也确实得到了诗歌界
的认可，但她生活的范围毕竟还是
有限的。尽管电脑与网络在一定程
度上扩大了她的视野范围，但总体
来说，她的诗歌还是缺乏系统的修
养与指导，在艺术性上差了一些。

就像前段时间去世的汪国真，
诗歌界有人反省：他是个好人，但
他的诗一直没有得到诗歌界太大
的认可，是不是其诗歌的价值被低
估了？其实，汪国真的诗确实很受
青少年欢迎，但是存在一定问题，
比如在深刻性方面，对社会现实的
批判不足。但他的诗有一定的受
众，比如年轻人就很喜欢这种“心
灵鸡汤”似的鼓舞。其实，只要有人
喜欢，诗歌本身就有存在的价值。

袁忠岳：在阅读中独立思考考
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【读书会】

房伟：王小波未完成他的巅峰之作
本报记者 刘帅 朱洪蕾

尽管已经去世 18 年，但王小
波的影响依然不减。山东师范大
学文学院副教授房伟日前做客齐
鲁晚报“青未了·读书会”，与读者
分享他的新书《革命星空下的坏
孩子：王小波传》，本报摘录部分
读书会实录。

房伟：我接触王小波的作品是
在 1997 年，看了他的《白银时代》。
当时阅读当代文学作品总给我一
种非常压抑的感觉，感觉不到精神
力量，但读王小波的作品就不一
样。我非常感动。

王小波一定程度上是我的“情
结”，在我人生最困难的时期，他给
我的心灵很大的激励。我在为传记
写作搜集材料的过程中，遇到了很
多困难，这本书从出版到现在我又
掌握了一些新资料，以后修订的过
程中，我会逐渐丰富内容，其中也
包括我个人对王小波的再认识。

为王小波立传，一定程度上是
不讨好的事。有的人认为我对王小
波的评价太高，但王小波的粉丝们
又觉得我对他评价不足。在我对王
小波的朋友和家人采访和交流时，
第一感觉是“王小波是一个好人”。
他的家人和朋友都非常好，他的母
亲宋华女士，见到我第一句话就
是：“我的儿子有你说的那么厉害
吗？”她非常朴实，认为小波智力中
等，在几个孩子中不是最聪明的。
同时，采访过程中，很多朋友，虽时

隔多年，但一提起王小波还会失声
痛哭。这对我震撼很大。2012 年秋，
我去拜祭过王小波的墓。当时门口
卖花的老太太见到我，开口就问是
不是去看王小波的，可见来的人不
少。墓地上，放着很多花、二锅头酒
瓶子和留言，有的字迹已模糊，从
1997 年一直到 2012 年都有，诸如
“你让世界变得更美好”这类的话。
我一直在想，新时期以来有多少作
家能在“盖棺论定”的时候，享受到
这样的荣耀？这是读者心灵的评
判。你不能不承认，王小波的文字、
思想和人格魅力很大，而这种魅
力，对当下的文化语境来说，依然
具有巨大的影响力。这也是我坚持
把“反思王小波”和“弘扬王小波”
并置的原因。

当然，作为没经过太多文学训
练的作家，王小波有的作品很精
彩，堪称伟大的经典，如《黄金时
代》，但王小波的文学语言，我个人
认为，还有着很大的发展空间，特
别是越往后的作品，有很多文字苍
白、拉杂、概念化。王小波其实还在
发展之中，他并未完成自己的“巅
峰之作”。可以说，王小波是新时期
以来，别开路径的文学先锋。他开
创了一种别样风格和思想形态的
写作，和主流文坛有联系，但却有
着巨大差别。

读者：假设您能与王小波对
话，您最想问他什么问题？

房伟：挺想知道他创作的延

续。像阿城、王朔等，受到苏俄文学
影响比较大，王小波可谓另辟蹊径，
他受到欧美文学影响比较大，有自
己叛逆的想法。我们知道阿城和王
小波都在云南插队，两人相隔不远，
为何阿城写出《棋王》，王小波却写
出《黄金时代》？除了受欧美文学影
响外，可能也因为王小波在物质上
很独立。现在有人把王小波曹雪芹
化，说他生活得穷困潦倒，其实不
是。我曾经带着学生对王小波的稿
费做了调查。在上世纪 90 年代初，
他是收入较高的作家。他的稿费标
准有千字一百元，而当时北京大学
讲师的月收入是 130 元。另外他还
获过两次奖，按照人民币算，有 10

万元，这笔钱在当时非常多了。

读者：关于当代作家的传记很
少，您如何看待这一现象？

房伟：我以前说过一句话叫
“当代无传”，我们缺乏有分量的当
代作家传记，这是一个很大的问
题。写中国作家非常困难，传主或
者传主亲友对私生活不愿意多提，
出现比较多的是评传。比如叶开的

《莫言评传》。评传和传记最大的区
别是，评传以评为主，但对作家生
平的介绍偏弱。当代文学要想经典
化，离不开有分量的作家传记。当
年凌宇写的《沈从文传》出版后，把
沈从文提到了很高的高度。去年，
复旦大学张新颖教授又出了一本
书《沈从文的后半生》，对研究沈从
文也很有价值。

【书评】

充满惊喜的魔幻世界
——— 评《当代外国儿童文学名家帕·林·特

拉芙斯作品》
□赵孟利

在无数读者心目中，世界
著名童话大师帕·林·特拉芙
斯的作品有着璀璨夺目的光
芒，美丽并且永恒。特拉芙斯
是 20 世纪具有世界影响力的
儿童文学作家，她以玛丽阿姨
为主人公的系列作品为世界
各地的读者所传诵。

玛丽阿姨像个荷兰木偶
一样，瘦瘦长长，有一双直盯着
人的蓝色眼睛。她的目光常常
是严厉的，她的言辞常常是刻
薄的，她的性格是孤傲自赏
的……这大概不是一个温柔
体贴的合格保姆吧？但是樱桃
树胡同 17 号的简和迈克尔，还
有那对双胞胎，甚至他们的父
母，都死心塌地地认定玛丽阿
姨是天下最好的保姆。有她在
身边，奇迹就会一桩接一桩地
发生，惊喜多得叫人措手不及。

她总是不动声色甚至好
像不耐烦似的把莫大的惊喜
带给班克斯家的孩子们。比如
说她会从她那个看起来除了
空气什么也没有的手提袋里，
魔术般地拿出小到牙刷大到
折椅的无穷多的东西，当然包
括那个瓶子——— 每舀一茶匙
都会因人而异，迈克尔喝到了
冰草莓汁，简喝到橙汁，双胞
胎只能够喝到牛奶，而玛丽阿

姨的饮料就成了糖酒……怎
么样，这是不是很诱人呢？

和玛丽阿姨一起推着摇
篮车，走在街道上、公园里，说
不准什么时候，就会遇上一个
卖气球的或是卖糖棍的老太
太，于是平平淡淡的一天就充
满了色彩和声音！即使是到了
不得不上床睡觉的时间，只要
你在白天许过一个心愿，那么
就跟随着玛丽阿姨在深夜悄
悄地醒来吧，它一定会在午夜
的星空下、在悠长的钟声里，
以某种最奇特的方式实现。

玛丽阿姨带给你魔法般
的惊奇，带给你深藏的温暖，
带给你人生的智慧，带给你最
美妙的奇幻世界——— 虽然她
音调里几乎没有感情，虽然她
常常会在橱窗前自我欣赏很
久之后怪别人浪费时间，虽然
她常常强硬地命令你要这样
不要那样，虽然她会直言不讳
地把生命中必有的失落告诉
你……

我想即使天空中所有的
星星，都落在樱桃树胡同 17

号的屋顶上，简和迈克尔也不
会感觉更惊讶了，因为他们已
经有了一个童话里所能有的
最了不起的奇迹，那个奇迹就
是——— 玛丽阿姨。
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